

5 26/12/24

**OPINIÓN** 



## ECONOMÍA PURA

## Navidad 2024

Gustavo Puente Estrada nacional@cronica.com.mx



EN OCACIONES ES NECESARIO QUE LA VIDA NOS SACUDA CON TODA LA FUERZA PARA DARNOS CUENTA QUE EL TIEMPO QUE NOS QUEDA NO ES PARA MALGASTARLO.

astante movido y friccionado estuvo este año 2024, sin embargo, hay que agradecer a Dios la oportunidad que nos da de continuar vivos y de hacer una reflexión en nuestra conducta durante este año. En estas fechas se cuentan los desaires y los reconocimientos, y con ello, es hora de borrar los malos momentos y voltear a ver a la familia y a los cercanos, y desearnos una mejor conducta humana con amor al prójimo. La Navidad nos llama a recibir bendiciones, perdón, y a perdonar. Con ello, nos motiva a participar en bien de nuestro país y hacer a un lado la apatía que hemos mostrado durante los últimos años en los acontecimientos dentro de nuestra nación. Ya no utilizo la frase "participación ciudadana" ahora menciono la exigencia de "participación cívica". Lo dejo de tarea para mí y para todos.

Con cifras del INEGI, la inversión productiva en México perdió terreno a su aportación al PIB durante el 3er. trimestre del año y la economía se concentró en el consumo y en las exportaciones. La inversión sólo aportó el 0.3% al PIB, el consumo el 2.1% y las exportaciones el 3%. Dentro de la construcción, como un renglón muy importante, tanto en lo social como en lo económico su crecimiento se contrajo en un 215% de octubre a octubre. En referencia a las exportaciones totales de noviembre a noviembre, éstas mostraron un avance del 3.7% y ello en base a las exportaciones no petroleras, las cuales crecieron en un 4%. Las exportaciones agropecuarias tuvieron una variación del 3.8%, las extractivas crecieron en un 48.5% y las manufactureras en 3.4%, el área automotriz aumentó el 0.2% y la no automotriz un 5.2%. Dentro del tema de las compras al extranjero, México importó un 54% más de productos chinos en relación al 2023, y Canadá creció sus compras en un 21% a este país asiático. A partir del 2017, Estados Unidos redujo sus compras a China en un 15% y fue ahí cuando México

salió beneficiado por este conflicto económico, permitiéndole así ser el principal socio económico de este país. A México le siguen como proveedores a Estados Unidos países como Canadá, China, Alemania, Japón, Corea del Sur y Taiwán. Nuestro país cierra positivamente el tema del comercio internacional y con ello, la generación de empleo.

Esta Navidad será agridulce, pues a partir del 20 de enero próximo, asumirá la presidencia de Estados Unidos el republicano Donald Trump. Presidente que ya conocimos hace 8 años y que ahora plantea una dura política que afectará a México respecto al tema de los migrantes y a la droga que accede a Estados Unidos. La amenaza del nuevo gobierno norteamericano hacia México y Canadá como represalia al comercio que se ha establecido con China y que se intenta gravar algunos productos que importa nuestro vecino en un 25 %. De llevarse a cabo este arancel, se afectaría severamente los productos que exportamos al país del norte y con ello se deteriora el acuerdo del T-MEC. Como respuesta de México en apoyo a una nueva política económica se implementó un impuesto a distintas ramas de la industria textil que son adquiridas en nuestro país a empresas chinas.

La inflación (oficial) para este 2024

se estima será del 4.69% y el crecimiento económico de 1.5%. La población total de México es de 132 millones de personas, de las cuales un 70% son menores de 29 años de edad. Existen 37.7 millones de pobres y 7.1 millones en pobreza extrema (no tienen seguro su alimento diario). Datos del CONEVAL. Así llegamos a esta Navidad del 2024 con incertidumbre en el Poder Judicial y en los fondos de ahorro del INVONAVIT. Con una deuda interna y externa que creció en un 62 % durante los últimos 24 meses. Amenazados económicamente por el gobierno más poderoso del mundo. Con una limitación en los programas de salud y de educación. Dios nos dice: "ayúdate, qué yo te ayudaré". Y yo agrego: quitémonos la apatía cívica y así tendremos un México más justo, democrático y seguro. iFELÍZ NAVIDAD! •

P.D. EN LA VIDA TRIUNFA EL QUE
PERSEVERA, EL QUE SE ESMERA, EL
QUE PERSISTE, EL QUE SABE QUE
NO ES FÁCIL, PERO CONTINÚA INSISTIENDO, SI SE CANSA,
DESCANSA Y CONTINÚA.
CONSUMA LO HECHO EN MÉXICO Y
ESTARÁ DANDO TRABAJO
A MEXICANOS.
iMÉXICO ES PRIMERO!
DICIEMBRE DEL 2024.